

LA GRANJA

Por fin parece que el asunto de la Granja se resolverá en favor de Extremadura.

La carta, que en otro lugar publicamos, dirigida al presidente de la Diputación, Sr. Bravo, y las noticias particulares que acerca de esta cuestión tenemos, nos inducen á abrigar las más halagüeñas esperanzas.

Grande y larga ha sido la batalla que se ha visto obligada á librar la provincia para que se le haga justicia, y en ella han estado, tanto los representantes en Cortes como en la Diputación, á la altura de los verdaderamente amantes de su tierra.

Por esta razón, jamás en este asunto les hemos regateado nuestros entusiasmos aplausos, que ojalá se nos presentaran más ocasiones de prodigarlos, porque nada nos es tan agradable como aplaudir, ni tan doloroso como censurar, aunque sea tan avara nuestra fortuna para proporcionarnos ocasión de lo primero, como pródiga para ponernos en el caso de lo segundo.

Triste es que sea tan árdua la empresa de conseguir que se nos atienda, como lo ha sido en esta ocasión.

Pero lo árduo de la empresa abriga el mérito de la victoria, y por lo mismo, nuestros hombres políticos los merecen cumplidamente en esta ocasión.

Una lección provechosa se desprende de todo esto para esos hombres: la de que jamás se consigue algo provechoso que merezca la gratitud del país, más que en estas ocasiones en que, dejando á un lado menudos intereses de bandera, se pone la vista en las cuestiones que afectan al interés del país.

Creemos que está andado lo más difícil del camino; sólo falta ya coronar la obra, y creemos que en este punto desmayen ya los que tan denodadamente

trabajaron por llevarla á los términos en que se encuentra; por consiguiente, creemos ya el triunfo seguro.

Las circunstancias, por otra parte, no pueden ser más favorables, ocupando el Ministerio de Agricultura y Obras públicas persona como el marqués del Valdillo, á quien ligan con esta provincia lazos de entrañable afecto.

Si nuestros políticos, antes que políticos de tal ó cual partido, fueran siempre, como en este caso, enamorados fervientes de la prosperidad de la región, con seguridad contarían siempre con el apoyo y afecto de todos los corazones honrados, que los mirarían como aliados de sus más caros intereses.

El éxito presente debe animarlos para proseguir con ahínco en la senda emprendida de poner sus energías, en primer término, al servicio de la prosperidad regional.

Se acerca la fecha en que el monarca español piensa visitar nuestra capital y creemos que los representantes de la provincia y de la localidad no la desperdiciarán, procurando obtener para el país todos los beneficios de que se encuentra tan necesitado.

Pocas regiones, sólo aquéllas en que la caries de los egoísmos y disensiones políticas han llegado á corroer hasta la médula de su cuerpo social, han dejado de obtener de estas visitas regias el fruto que naturalmente deben producir.

Y si cuando no han mediado estas circunstancias favorables se han podido obtener beneficios como el de la Granja con sólo aunar de buena fe todas las voluntades, seguramente cuantos beneficios se pidan, sin disparidad de criterios, al ponerse el más alto poder del Estado, en contacto inmediato con la región, serán más fácilmente conseguidos.

Por de pronto ya has visto cómo se llega á obtener el aplauso general, al que con toda efusión unimos el nuestro humilde y de poco valer, pero sinceramente desinteresado.

bién la visita del monarca español Don Alfonso XIII.

El cónsul inglés á Gibraltar.—Viajes de los Connaught y del kaiser

Telegrafían de Gibraltar que ha llegado á este puerto el cónsul inglés de Cádiz, que permanecerá en dicha plaza durante la estancia en ella de los príncipes de Connaught y del emperador de Alemania.

Este llegará á Gibraltar el día 30 del actual, permaneciendo allí un día y saliendo al siguiente para Tánger.

La peste en Chile
Comunican de la República de Chile que la peste se extiende á las provincias de Piraguao y Coquimbo.

Las autoridades adoptan extraordinarias medidas de rigor, á fin de evitar que se propague la epidemia.

De Tanger.—Conferencia importante

Noticias de Tanger aseguran que el ministro de Gracia en aquella plaza ha celebrado con Mahzen una importante conferencia durante la cual trataron de la situación económica del Imperio y del modo de ejecutar las reformas proyectadas por el Gobierno de la República.

El ermitaño de Cifuentes

Dicen de Cifuentes que el inspector Navarro declara que según las averiguaciones hechas en Madrid respecto al crimen, la esposa del pastor Olmo ha sido el móvil del crimen han sido el temor que tenían de que Bibiano los expulsara de su vivienda.

Se ha levantado ya la incomunicación á los procesados.

Crisis italiana

De Roma dicen que continúa sin alteración política, siendo probable que se conceda la presidencia á Marcora, en vista de la campaña de los radicales.

El kaiser de viaje.—Conferencia regia.—Guarnición vencida

El kaiser llegará á Mesina el día 26 del presente mes, acompañado de la emperatriz y del príncipe.

Se asegura que se celebrará la proyectada conferencia del rey de Italia en Constantinopla.

Dícese que la guarnición turca del Sanaá se ha rendido á los rebeldes.

Labor legislativa en Inglaterra

Telegrafían de Londres que la Cámara de los Comunes ha votado la ley minera concediendo la jornada de nueve horas á los menores de dieciocho años.

Disturbios en Rusia

Alocución del arzobispo
Despachos de Petersburgo dan cuenta de un llamamiento que hace el arzobispo al pueblo, condenando los disturbios y la impiedad.

También censura duramente las vacaciones escolares y las orgías del carnaval celebradas al mismo tiempo en que los soldados morían á millares en la guerra.

Precauciones
En Varsovia los puentes y los túneles están guardados militarmente.

Policías heridos
En Libau los huelguistas hirieron á dos policías, desapareciendo inmediatamente sin que hayan podido ser hallados.

Comentarios de la Prensa

La Prensa rusa parece que se encuentra bastante benigna con el general Kuropatkine, disculpando su conducta.

En cuanto á Linievich no le escasean los periódicos rusos ningún elogio, haciéndolos muy entusiastas de su valor y acierto.

Complot descubierto

Telegramas de Moscou dicen haberse descubierto una vasta organización revolucionaria.

Se han practicado ya unas 300 prisiones, cogiéndose armas, explosivos, una imprenta y toda la correspondencia.

Witte, caído

Se dice que Witte ha perdido toda su influencia en la Corte, en vista de lo cual parece ser que se propone marchar al extranjero.

La guerra ruso-japonesa

Disposiciones y plan de Linievich
El general Linievich, al encargarse del mando, ha dirigido una enérgica alocución á las tropas, animándolas para recuperar el terreno perdido.

Además ha suprimido los telegramas de la Prensa.

Está decidido á detenerse en Konganwien con el grueso del ejército combatiendo mientras espera refuerzos.

Está imprimiendo gran actividad á los refuerzos que espera de Kharbin.

Rumor verosímil
Circula en la Prensa europea el rumor

de que se ha nombrado á Kuropatkine gobernador de Irkiet, lo cual sería lo mismo que confinarlo á Siberia, equivaliendo tal destino á un castigo.

Encargo de informar

Se dice que el duque Nicolás ha sido encargado de hacer una detenida información acerca del estado en que se encuentra la guerra, afirmándose además que del resultado de esta información depende el que se decida enviar nuevos refuerzos ó la petición de la paz.

CANEDO
(Prohibida la reproducción).

Mercados Reguladores

Matadero de Madrid

MADRID, 19, 22-30.
Cotización finisemanal:
Cebones gallegos, de 80 á 80 y 1/2 reales arroba en canal; ganado asturiano, de 77 á 78; toros cebados, de 80 á 81; ganado mediano, de 73 á 75.
Terneras de Castilla, de 110 á 125; gallegas, de 76 á 84; asturianas, de 80 á 100; montañesas, de 90 á 105.
Corderos, de 27 á 33 cuartos la libra; lechales, á 7 y 1/2 reales kilo; cabritos, á 5 pesetas uno; corderos, de 6'50 á 8'25 pesetas uno, según clase.
Cerdos sacrificados ayer, 20; peso en kilogramos, 1.626; precio de la unidad, de 1'90 á 1'95 pesetas.

CANEDO

Matadero de Sevilla

SEVILLA, 17, 23-30.
COTIZACIONES DE HOY PRECIOS AL ENTRADOR
Toros, bueyes y vacas, de 1'40 á 1'50; novillos, uterros, erales y añojos, de 1'50 á 1'65; terneras, de 1'30 á 2; carneros y machos, de 1'35 á 1'45; cabras y ovejas de 1'30 á 1'35; cerdos, de 1'52 á 1'58; consumo, 95.
Precio del aceite, á 40 y 1/2 reales la arroba.

MORENO

Del Extranjero

El Kronprinz y su novia

BERLIN.—Ha causado grande impresión en Berlín la noticia hecha pública de que se aplazaba el casamiento del Kronprinz con la duquesa Cecilia de Mecklemburgo Schwerin. La ceremonia, precedentemente fijada para el mes de Mayo, fué transferida para la segunda quincena de Junio.

Este aplazamiento confirma las noticias que habían transmitido últimamente acerca de la tensión de relaciones actuales entre las Cortes de Berlín y de Schwerin.

Más de una vez estuvo para romperse el proyecto de enlace.

El *Berliner Tagblatt* y otros periódicos no vacilan en dar una explicación más ó menos confusa del regreso repentino del Kronprinz, el cual, en el mes pasado, había ido al encuentro de su novia en Florencia.

Los futuros esposos debían permanecer en la antigua capital de Toscana unos tres meses, llamando por tanto la atención que se separaran al cabo de tres días, volviendo la novia á Cannes con su madre y el príncipe á Berlín.

Corren varias versiones explicando el caso.

Una de ellas es la siguiente: Guillermo II oponiase á que su hijo hiciera el viaje á Cannes, como lo deseaban su novia y la madre de ésta, la gran duquesa Anastasia de Mecklemburgo, y entonces, de común acuerdo, quedó decidido que los novios se avistasen en Florencia. Pero el emperador impuso después estas nuevas condiciones:

1.ª Que la duquesa Cecilia sería acompañada por su madre; y

2.ª Que los novios, en ningún caso, residirían en el mismo palacio.

Mientras tanto, la gran duquesa Anastasia declaraba que ella no tenía por qué recibir órdenes del kaiser y que conocía perfectamente la conducta que debía observar. Algunos días más tarde dijo que se encontraba enferma y no podía marchar inmediatamente á Florencia. De manera que la Corte de Mecklemburgo viose en la necesidad de nombrar al general, barón de Maltzahn, y á su esposa para acompañar á la duquesa Cecilia á Florencia.

Pasaron tres días. La gran duquesa telegrafió á su hija diciéndole que no pensaba salir de Cannes porque esperaba la visita de su hermano el gran duque Jorge de Rusia.

El Kronprinz informó al emperador

de lo que pasaba y éste contestó inmediatamente:

—Envía Cecilia á su madre. T

Desde entonces el casamiento muy comprometido, pero la princesa Alejandrina, hermana de la novia y jer del príncipe Cristiano de Dinamarca, avisada á tiempo, acudió á Berlín recibida por el emperador, consiguiendo arreglar las cosas, quedando todo como antes.

Pero dicen algunas personas que aún otras dificultades y que los novios están aún lejos de ver concluidas sus tribulaciones.

La cura del cáncer.—El doctor yen y la Academia de Medicina de París

PARIS.—Estalló un conflicto en la Academia de Medicina, de París, y el doctor Doyen, con motivo de la importancia de la cura del cáncer.

Es sabido que el doctor Doyen obtuvo el nombramiento por la Sociedad de Cirujía, de una Comisión de cinco, la cual sigue en su clínica los resultados obtenidos en común con medicación.

Esta Comisión no se ocupa, naturalmente, más que del lado clínico cuestión, y ha comprobado ya algunas mejoras notables en varios enfermos.

El doctor Metcherikoff ocupóse de la parte bacteriológica y que el ilustre sabio reconoció la tencia del *micrococcus neoformans* descubierto por el doctor Doyen.

Probados estos dos puntos, comprobamos un tercero: si el micrococcus, inoculado en animales, producía en éstos lesiones cancerosas, parecía imposible. En el Instituto Pasteur no se consiguió nunca transmitir el cáncer á los animales.

Ahora bien, el doctor Doyen, ha inoculado *micrococcus neoformans* y morfaños blancos, como que seis de éstos presentaban lesiones cancerosas características.

Fué su gran acontecimiento: el doctor Doyen comunicó el resultado de su investigación á la Academia de Medicina, enviándole algunas fotografías de las lesiones, vadas y pidiéndole para hacer una tura de sus trabajos en una de las sesiones de la Academia. Además pidió el nombramiento de una Comisión para estudiar los resultados adquiridos.

A esto contestó la Academia diciendo que no tenía nada que ver en el asunto y devolviendo al mismo tiempo las fotografías envueltas y lacradas como bien sido expedidas.

En vista de este caso, sin precedentes, muchas Sociedades científicas han puesto á disposición del doctor yen, para que dé en una de ellas una conferencia que pretendía realizar en la Academia de Medicina.

De la Provincia

La Junta directiva del Batallón fantil, de Fregenal, anuncia á pro tanto entre los niños que deseen ingresar plazas de soldados y oficiales para ingresar en la cuarta compañía del mismo batallón.

Entre los proyectos de dicha Junta figura el de establecer una clase de gimnasia para todos los individuos del Batallón.

Por iniciativa del mayor don Cristóbal Jaraquemada, se están haciendo á cabo pequeñas obras de reparación en el santuario de la Virgen de los medios, patrona de dicha ciudad.

—Ha producido muy buen efecto la disposición del ministro de Agricultura ordenando la construcción de un trozo de carretera de Fregenal á Badajoz, deseando este vecindario que trabajos empiecen lo antes posible, que en ellos tendrán ocupación un número de obreros.

La construcción de citada carretera era una necesidad que venía sintiéndose desde hace tiempo por la falta de comunicación que hay entre ambos pueblos.

Persona que debe estar bien informada nos asegura que en Higuera no existen, al menos en los sitios indicados, tabernáculos públicos, ni se bararán.

En el templo parroquial si se ven seis hermosos cuadros de Morales, de cuya historia acaesmos en números posteriores.

En la noche del día 15 del actual fueron en la dehesa «Coto de Viena» término de Mérida, Gregorio Sánchez, de nacionalidad portuguesa,

CONFERENCIA TELEGRAFICA

(De nuestro Corresponsal especial)

MADRID, 20, 1-30.

Homenaje á Echegaray.—En el teatro Real

Los festejos en honor á Echegaray absorbieron ayer la atención pública, siendo la comidilla de cafés y tertulias.

La representación de *El gran galeoto* en el teatro Real, interpretado por la Guerrero, Borrás, Tuiller y Díaz de Mendoza, ha sido un éxito ruidoso.

El público ovacionó á Echegaray, el que dió las gracias desde el escenario, hondamente afectado.

Las fiestas de ayer.—En la plaza de Oriente.—La comitiva

A las dos de la tarde empezaron á llegar á la plaza de Oriente las Sociedades con banderas y estandartes.

Hacia un día verdaderamente primaveral.

Entre los manifestantes había personas de las diferentes clases sociales.

Media hora más tarde la plaza era insuficiente para contener el gentío que se desbordaba por las calles adyacentes.

Oíanse muchos vivas á Echegaray.

A las tres y cuarto empezó el desfile de la comitiva.

La familia Real lo presenció desde la terraza de Palacio, contestando á los saludos y aclamaciones de la multitud.

Rompía la marcha una sección de la Guardia municipal de á caballo con uniforme de gran gala, siguiendo á continuación los estudiantes de Ciencias y un gran contingente de escolares de distintas facultades del Bachillerato y de las escuelas.

A continuación formaban las diferentes Comisiones, cerrando la comitiva fuerza municipal y de la Guardia civil, con un piquete de Orden público.

Los manifestantes vitoreaban á cada paso.

Muchos de los balcones del trayecto lucían colgaduras, presenciando el paso desde ellos un considerable número de personas.

Las calles estaban obstruidas.

Silba.—En la Biblioteca.—Discursos y ceremonias.—Desvanecimiento y desfile

Al pasar delante del palacio de la Presidencia del Consejo los manifestantes silbaron ruidosamente, abandonando los balcones las personas que los ocupaban.

A las cuatro y veinticinco minutos llegó la Comisión al punto de término, penetrando en el salón de la Biblioteca, donde se había levantado una gran es-

calinata, en cuyo centro estaban las sillas que habían de ocupar el Sr. Echegaray y sus acompañantes.

El agasajado saludó á las Comisiones agradeciendo el homenaje.

El salón ofrecía un aspecto artístico. El general Cerezo entregó al Sr. Echegaray las insignias de la cruz del Mérito Militar, que le regalaba la representación del Ejército, al que aquél abrazó en la persona de dicho general, después de ceñirse la banda.

El público aplaude.

Empiezan los discursos, entre los que sobresalió el de un individuo de la Comisión de estudiantes que se hizo aplaudir con gran calor.

El Sr. Echegaray, conmovido, habló al concurso diciendo que agradecía el homenaje que se hacía no á él sino al pueblo que representa y crea la belleza, excitando á todos á levantar una España nueva con el trabajo individual.

Al terminar su discurso, sufrió un ligero desvanecimiento.

Acto seguido empezó el desfile de las Comisiones, que resultó brillante.

La Prensa y Echegaray

Los periódicos de provincias vienen dedicados en gran parte al homenaje de Echegaray.

Le Gaulois, de París, publica el retrato del autor festejado con un artículo encomiástico de Deroulede.

Los amigos de Montero Ríos

Los amigos políticos del jefe de los liberales demócratas afirman que el señor Montero Ríos regresará á Madrid en la semana próxima.

Comisión de secretarios

Una Comisión de secretarios de Ayuntamiento ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle que ponga en vigor el reglamento publicado en la *Gaceta* el año 1902.

El ministro les prometió estudiar dicho reglamento y ponerlo en vigor con las salvedades que sean necesarias.

De Barcelona.—Reunión socialista

Telegrafían de Barcelona que los socialistas han celebrado el aniversario de su Constitución social, leyéndose varios trabajos en honor de Marx.

La reunión terminó sin incidentes desagradables.

De Viena.—Visitas de reyes

Dicen de Viena que el día 27 es esperada la visita del rey de Sajonia.

Para el mes de Octubre se espera tam-

Bollón Sánchez, natural de la provincia de Zamora, resultando este último con varias heridas calificadas de mortales reservadas.

El agresor se dio a la fuga, no habiendo sido capturado hasta la fecha.

Con fecha 18 nos escribe nuestro responsable en Castuera: Ayer se marchó de este pueblo, para un nuevo destino a Cuenca, el capitán de la Guardia civil, recientemente ascendido, D. Francisco González Camacho, quien durante diez años ha desempeñado el mando de esta línea y presta muchos servicios importantes.

A la estación férrea le han acompañado muchas personas de la aristocracia de la localidad, en donde deja gratos recuerdos, por la actividad y el interés con que en todas ocasiones supo conducirse, limpiando esta población y su línea de gentes de mal vivir.

El último servicio importante prestado por tan digno oficial fué el del desahucio de los autores del horrible crimen de Cabeza del Buey. Dios depare a tan distinguida persona la suerte que le deseamos todos los vecinos de esta población.»

CARTA IMPORTANTE

Nuestro particular amigo el presidente de la Diputación recibió anteayer la siguiente carta:

«17 Marzo 1905. Sr. D. Eusebio Bravo, presidente de la Diputación de Badajoz. Nuestro distinguido amigo: tenemos gusto de participarle que ayer firmamos el dictamen y quedó entregado en este ministerio proponiendo la creación de una Granja regional para Extremadura en Badajoz. Aprovechamos esta ocasión para ofrecerle nuestros afectuosos amigos y servicios q. s. m. b., Ricardo Algarra. José Vicente Arche. La finca que se propone es la del señor Galache.»

La carta que antecede ha sido confirmada por referencias de diferentes personas que han traído de Madrid gratas impresiones respecto a la cuestión de la Granja, con tanto derecho solicitada por el capital. A algunas de las personas aludidas hemos oído que era un hecho la concesión a Badajoz de la Granja Agrícola y que muy en breve aparecerá en la Gaceta de Madrid la Real disposición por que se nos hace merced de tan importante beneficio. Que sea pronto.

NOTICIAS

El director de la proyectada Exposición de cuadros de Zurbarán, Sr. Villaverde, está desplegando una actividad, mediodora de encomio, a fin de que aquélla resulte digna del ilustre hijo de Cádiz.

Por diferentes conductos el ilustre director del Museo del Prado procura adquirir el mayor número de cuadros para la Exposición y solicita al mismo tiempo la mayor copia de datos relativos a la vida del insigne pintor extremeño. Por nuestra parte cumplimos con un deber al rogar a los poseedores de obras de Zurbarán que en obsequio a Extremadura y al grandioso autor de la «Aposentado de Santo Tomás de Aquino», las envíen a la Exposición, pues en el éxito de ésta está empeñado nuestro interés extremeño.

Para desvanecer sospechas debemos repetir que los portes de los cuadros son de cuenta del Estado, que responde también de la inmediata devolución de los mismos en condiciones de seguridad y de buena conservación.

Varios distinguidos extremeños, residentes en Madrid, proyectan fundar un cenáculo donde se reúna la colonia extremeña de la Corte, a semejanza de lo que han hecho individuos de las diferentes regiones españolas.

El futuro Centro Extremeño, aparte de servir de punto de reunión de nuestros paisanos en la capital de España, ofrece a los ojos del Madrid desprecupado, que no tiene ni idea de que exista Extremadura; la nota simpática de la cordialidad de los extremeños—cortesanos, viniendo acaso influir en su día en los destinos de esta región olvidada, sirviendo de auxiliar poderoso a las Comisiones y entidades que acuden a Madrid para gestionar asuntos de importancia para una u otra provincia.

Nosotros tenemos un aplauso sincero y entusiasta para los iniciadores de la obra.

Se arrienda, para ganado vacuno, la finca de cerda, el cuarto del «Palanque» en la Encomienda de las Tiendas. Para tratar, D. Francisco Gómez, Escribano de Badajoz.

A nuestro respetable amigo el señor gobernador civil de la provincia le ha sido concedida la cruz de Beneficencia, de primera clase, por su acertado com-

portamiento con ocasión de la horrible catástrofe ferroviaria de Montalvo, cuyos pormenores recordarán nuestros lectores por la información de la Prensa madrileña.

Reciba el Sr. Ebro y Fernández de la Cuesta nuestra enhorabuena.

El sábado llegó a Badajoz el excelentísimo señor marqués de Jerez de los Caballeros diputado a Cortes por Almedralejo, reclamado, según parece, por asuntos políticos.

En el tren de esta tarde marchará, acompañado de varios amigos, a Villafraña de los Barros y a otros pueblos del distrito que representa en Cortes, con el fin de saludar a sus numerosos amigos políticos y particulares.

El día 1.º de Abril empezará ante la Comisión mixta de reclutamiento el juicio y revisión de exenciones de los mozos del actual reemplazo y de los de 1904, 1903 y 1902, por el orden que oportunamente iremos dando a conocer.

Se arrienda millar y medio de puro pasto en la Serena, cerca de Castuera, al sitio conocido por «Valle de la Vieja», de la propiedad de la señora viuda de Pacheco.

Para tratar del arriendo de expresada finca, con su señor hijo D. Alonso, en Mérida.

Es una verdadera reserva por no haber entrado en repetida finca ni una sola cabeza de ganado.

Ayer fué objeto de censuras y comentarios la conducta de los niños y mozalvetes que jugaban con los restos humanos descubiertos en una de las excavaciones del exconvento de Santa Catalina.

Las censuras alcanzaban a las autoridades que debieron evitar la profanación de aquellos restos, toda vez que debieron tener noticia de los hechos que denunciábamos, realizados en pleno día y en sitio céntrico de la población.

Ayer, con motivo de la festividad del día, hízose un regular consumo de manzanilla de Otaolavruichi.

El vinillo lo merece. La mayor parte de las mujeres hermosas, no son más que magníficas obras de arte. También Venus tomaba en sus buenos tiempos el café torrefacto de La Estrella.

Punto de venta, Muñoz Torrero, números 13 y 15.

Se venden cuatro olivares llamados Lamerón, Capitán, Boletó y Barranñadas, en el término municipal de Olivenza.

Dará razón, su propietario José Esteban Cordovil, rua da Mezquita, 5, Evora (Portugal).

Contiendas electorales

El exsenador D. Ventura Márquez nos remite el siguiente telegrama-rectificación a otro del Sr. Barreiro, el que nos vemos en el caso de publicar por imposición de la ley de imprenta, protestando de antemano de no hacernos solidarios de las durezas que contiene, como no nos hicimos tampoco de las que hubiera contenido el del Sr. Barreiro, declarando que en esta cuestión somos completamente neutrales.

«TALARRUBIAS, 18, 18-5. Como rectificación al telegrama Barreiro, ruégole inserte el siguiente: Buscar efecto para atenuar un desastre es peligroso y alevé. Barreiro, que empezó faltando y pretendía tenderme un lazo, se extraña de que esta vez, aperebido a tiempo, lo impidiera; sólo puede esperar proceder caballeroso el caballero, el que como él se conduce merece el desprecio de los que lo somos.—Ventura Márquez.

UN SUICIDIO

CACERES, 20, 1-20. Acaba de suicidarse un sujeto apellidado Bonilla. La noticia ha causado sensación. El suicida desnudóse y se arrojó luego en una charca, habiendo sido sacado sin vida. El Juzgado se ha incautado de las ropas del infeliz Bonilla, encontrando en ellas únicamente una moneda de cinco céntimos y una caja de cerillas. Sospechase que se trata de un perturbado.—MIRABAL.

CRÓNICA

EL VACÍO DEL ALMA

Pasan por la calle los hombres del día, cavilosos y sombríos, llevando en sus frentes tristezas de martirio y lobregueces de tedio. Automatas de la vida la recorren sin fe ni amor. En la consulta, en el bufete, en la oficina ó en la cátedra, trocaban hierro de su sangre y fósforo de su cerebro por algunas partículas de plata. Más tarde acudirán a deshacer el

cambio, y en placeres que se compran y en amores que se venden, buscarán entretenimiento a vejez sin años, que nadie respeta, y a zozobras de espíritu que solo producen lástima... ó náuseas.

Es signo de los tiempos que ellos y ellas, hombres y mujeres, semejantes a los sepulcros blanqueados, de que nos habla la Escritura, lleven luz en los ojos, belleza en los rostros, sonrisas en los labios... y cieno en el corazón.

Conjunto extraño de neurasténicos y vesánicos, de histéricas y desequilibradas, diríase que en nuestra sociedad cada hombre oculta en el pecho a un criminal, y cada mujer siente el alma ensombrecida por un *ez*, que se antepone a su inocencia ó a su virtud.

En mis recuerdos de niño ocupa lugar preferente el de un pobre profesor de Física, que en modesta cátedra nos explicaba los efectos de la máquina neumática, practicando la odiosa experiencia de arrancar la vida a un pajarillo axfisiándolo, por falta de aire, dentro de la campana del aparato.

Y mil veces he pensado que el mundo entero es una máquina neumática como aquella de mis recuerdos; su superficie una platina gigantesca que tiene por campana la inmensa bóveda azul que la corona.

Dentro de ella puso Dios virtud y amor, belleza y bondad, las sublimidades de la fe, el iris de la esperanza, todo el mundo moral con resplandores de cielo, con vibraciones de luces, formando éter sutilísimo que se infiltraba en el alma para que ésta respirase y se nutriera con ambientes de verdad, con principios de justicia, con destellos de belleza inacabable y eterna, como su origen y su Creador.

Mas llegaron otros tiempos y el hombre, con necio orgullo, hizo jugar el pistón del modernismo, y en una embolada nos quitó la religión, y en otra nos quitó los ideales, y en otra nos quitó la esperanza... y ¡claro está! cuando el ambiente moral se enrareció, la humanidad, dentro de la campana, comenzó a aletear con ansias de muerte, axfisiándose en el más horrible de los vacíos, en el vacío del alma.

Y ya no hay autoridad, se han roto los moldes, han cambiado los ideales y olas de la nueva luz, venida de fuera, alumbró lo murrallones de la patria antigua, de la patria de hace veinte años, mostrando sus alifafes y desnudeces en demanda de una piqueta misericordiosa que los sepulte en el abismo de lo que fué.

El granito con su male asusta; necesitamos ladrillo todo lo más... ah! fiebre de los sentidos, locura del pensamiento, todo es uno y todo es lo mismo... pero ¿sabeis lo que pienso? que sin ambiente moral no vive el espíritu, como no vive el cuerpo sin la oísimis del pulmón, y que el profesor de Física que axfisiaba pájaros y el filósofo modernista que axfisiaba conciencias, hacen exactamente lo mismo y son ruedas gemelas del carro de la muerte, que al fin y al cabo si es la Física la Psicología de las cosas, también es la Psicología la Física del alma.

Yo he querido *européizarme*, como ahora se dice, asomándome a las ventanillas del modernismo en busca de la verdad, aspirando aires nuevos, saturándome con las novísimas ideas... y ¿sabeis lo que he visto? pues una ciencia grande, inmensa, maravillosa, pero incapaz de luchar con la falta de fe: mide la distancia al sol, cuenta las vibraciones de la luz, pero no puede pasar la línea misteriosa que hay entre el ser y el no ser: mide la profundidad de los mares, pero no puede sondar el abismo de una lágrima: explica el mecanismo de los mundos y no penetra en el secreto de un tallo de hierba... ah! la ciencia sin Dios... ¡qué pobre ciencia es!

Y si de la ciencia pasamos a la literatura, el contraste es más rudo todavía. No me refiero a los del *montón*, a los que explotan la sensualidad y sin más arte que el pornográfico llenan los escaparates de las librerías con tufillos de taberna y hedores de mancebía... esos escriben puestos los ojos en el bolsillo y la mano en todas las inmundicias... de eso no me ocupo... por higiene. Me refiero a los literatos que merecen este nombre y escriben por convicción, y no cometerá la injusticia y la puerilidad de negarles talento: lo tienen y grande, pero por eso mismo sufren más los efectos de la falta de presión moral, y su obra enristece y apena, porque no es humana.

Figuraos un monumento admirable construído con sustancias inmundas la más deliciosa armonía formada de desafinaciones; un aroma penetrante y dulcísimo emanado por la unión de materias pestilentes; aún así, difícil sería que os forméis idea de lo que es la literatura modernista. Libros sin moral y sin virtud, casi no existirían sin el hábito creador de un estilo que deslumbró. Sus personajes son esqueletos vestidos con la riquísima púrpura de una fantasía enloquecedora; brillantes de mil facetas en que el mágico prodigioso que les da vida descubre sin cesar nuevos reflejos y luces nunca vistas que despiertan sensaciones extrañas, a la manera que en los ojos de la mujer amada el rayo de luz alumbró abismos de

ternura, languideces de pasión, ansias de amor, locuras y tormentos; pero ¡qué lástima! ¡todo falso! ¡todo nerviosismo enfermizo! son fantoches vestidos con las galas primorosas del ingenio; imágenes virtuales formadas por hilos de etérea vibración que arrancando de cerebros privilegiados, se reflejan en el espejo purísimo de imaginaciones orientales. ¡Todo falso! ¡nada real! tallan en roca y quieren tan dura la figura que ni el diamante la raye, y como eso no existe en la naturaleza, por eso tales obras hacen la impresión de una quemadura, son horribles, crisan los nervios, arañan, muerden... pero no convencen, porque no son humanas.

Y por algo de lo que digo y por más todavía que me callo, van como dije al principio, los hombres del día cavilosos y sombríos llevando en la frente tristezas de martirio y lobregueces de tedio. ¡Maldito sea, el vacío del alma!

ANGEL MORA DE GALDO Badajoz-Mayo-1905.

Ultima hora

MADRID, 20, 2-15. En el Ateneo.—Homenaje a Echegaray

A las diez empezó anoche en el Ateneo la velada en honor de Echegaray. El salón estaba completamente lleno, a pesar de haberse limitado las invitaciones, excluyendo a las señoras.

Presidió el rey, ocupando asientos a derecha e izquierda la Comisión organizadora, los señores Villaverde, Lacierva, Echegaray y los ayudantes de Su Majestad.

D. Serafín Alvarez Quintero leyó una carta de D. José Morer. El marqués de Villasinda otra de Valera.

Levantóse Ramón y Cajal, que fué ovacionado, pronunciando un valiente discurso ensalzando el trabajo y estimulando a la juventud.

Castany leyó un discurso de Pérez Galdós estudiando a Echegaray como dramaturgo.

D. Serafín Alvarez Quintero dió lectura a una carta de D. Marcelino Menéndez Pelayo.

El Sr. Moret hace uso de la palabra para reasumir. Recuerda la vida de Echegaray. Lee párrafos de las teorías de la Física y termina haciendo un elocuente elogio del literato.

El Sr. Echegaray habla en medio de grandes aplausos. En términos sentidos acepta el homenaje que se le rinde, dedicándolo a España. Dice que trabajando ha subido y que bajará trabajando.

Agradece al rey el interés que le ha merecido el homenaje. Termina con varios periodos de imágenes brillantes que fueron muy aplaudidos.

EL MUÑECO

(CUENTO) CANEDO

¡Menuda rabieta tenía Angelita! Ya sabía ella la regañina que le esperaba; y las lágrimas que vertía significaban, más que arrepentimiento por el mal producido, una especie de táctica defensiva, debida a ese instinto especial de los débiles, ó sea niños y mujeres que les hace ver su fuerza más poderosa, en la ostentación de su misma debilidad. ¡Buena la había hecho; ¡Romper un muñeco tan precioso! ¡un verdadero prodigio de la mecánica! Simulaba el juguete un jovencito vestido a la última moda que, por una ingeniosa combinación de resortes, fumaba de veras si se le ponía un cigarrillo encendido en la mano izquierda, mientras que con la derecha hacía girar rápidamente el bastón que en ella llevaba... en fin, el juguete más ingenioso que haya podido soñar la más ardiente imaginación infantil.

¿Que por qué lo había roto? pues por ese maldito defecto, también común en mujeres y niños, la curiosidad. Desde que su papá se lo trajo de Londres, estaba ella deseando averiguar el por qué de los movimientos de aquel precioso muñeco. Aquella mañana, no pudiendo resistir más al impulso de su deseo, dió cuerda al juguete y con la punta de unas tijeras ¡tras! levantó una de las tablillas que formaban la caja protectora del mecanismo.

Ante su curiosa mirada apareció entonces una maquinaria extraña; una confusión de ruedas de todos tamaños; unas marchando muy de prisa, con un ruido de todos los diablos, como ella cuando corría detrás del gato, después de haberle atado al rabo un cascabelito, girando otras silenciosas y pausadamente, como la misma Angelita andando de puntillas para no despertar a papá, cuando éste duerme la siesta. Pero la traviesa chiquilla no se contentó con presenciar de una manera pasiva tan sorprendente espectáculo, sino que queriendo investigar más a fondo el origen de los

graciosos movimientos del elegante pollo, introdujo decididamente su sonrosado dedo entre aquel guirigay de palancas, resortes y ruedas. Al tropezar estas últimas con el pequeño obstáculo, detuvieron su marcha, apesando al atrevido explorador entre sus dientes de hierro; la niña, asustada, trató de liberar al imprudente tirando de él con fuerza, pero el prisionero arrastró consigo la cárcel que cayó al suelo rompiéndose en mil pedazos.

El diablillo destructor se metió en la boca, como primera providencia, el causante de la catástrofe y procuró, mediante un par de concienzudos chupetones, aliviarle de las molestias ocasionadas por la presión del inesperado grillete. Solo después de haber propinado tan sencillo paliativo al doliente dedo y comprendiendo, al mirar lo esparcidos trozos del juguete, la extensión del daño producido, rompió a llorar del modo como nos la hemos encontrado al principio de nuestra relación.

Su madre que acudió, como era de esperar, al estrépito de su tardío pero ruidoso arrepentimiento, se la encontró de pie, llorando amargamente ante los mortales despojos de su víctima y con el dolorido culpable sumergido aún en el refrigerante líquido. Sucedió... lo que era lógico que sucediera; la madre empezó por poner la cara un poco seria a la vista de tanta ruina; dirigió a la niña algunas frases *excesivamente duras*, como: ¡Vaya con la niña! ¡No puedes tener nada! ¡Todo lo rompes!... pero al ver crecer de un modo alarmante el torrente que de los ojos de la cuitada se desprendía, concluyó... ¡madre al fin!... por enjugar sus lágrimas a fuerza de besos y prometerla *si era buena* un juguete mucho más bonito que el que acababa de perder a sus manos.

En cuanto se marchó su madre (dejándola más tranquila y con el firme propósito de ser, si no buena, que esto era muy difícil, por lo menos regular hasta que le compraran otro juguete), Angelita, que no daba paz a su imaginación, se preguntó, herida en su amor propio de niña mimada: ¿Qué hará Luisa que no viene a ver por qué lloro?...

Era su hermana Luisa una juiciosa niña de unos trece ó catorce años, ó por decir mejor era un encantador boceto de mujer. Encontrábase, pues, Luisita en esa edad en que las muchachas abandonan las muñecas, para pensar en el vestido largo y en algo que viene a ser su indispensable complemento: un manco de gentil aprestura é incipiente bigote que admira el rápido movimiento del menudo piececito, bajo las cadalantes pliegues de la larga falda graciosamente recogida; al mismo tiempo que con hábiles giros procurase evitar las inquisitoriales miradas de la mamá.

Como hemos dicho, el demonio de la curiosidad había vuelto a tentar a nuestra traviesa protagonista, y sin parar mientes en que este enredador diablillo era el causante de la destrucción del más bonito de sus juguetes, dió otra vez oído a sus pífidos consejos y pian, pianito se fué acercando al cuarto de su hermana. La puerta estaba cerrada, pero como Angelita tenía todos los feos vicios que la curiosidad trae consigo, no se apuró por tan poca cosa y se puso a mirar por la cerradura.

Su hermana estaba en el balcón y agitaba los brazos como si espantasen moscas. ¿Por qué hará semejantes aspavientos?, pensó Angelita; y como para ella desear una cosa era realizarla, levantó quedamente el picaporte y andado de puntillas consiguió llegar hasta el balcón sin ser oída por su hermana. Adelantó un poco su cabecita y miró a la calle: ¡Cosa más extraña! ¡Si no acabase de abandonar el mutilado cadáver de su muñeco, juraría que éste había crecido un poco y estaba dedicado a apuntalar la esquina de enfrente! Tanto era el parecido del causante de los aletoes de Luisita con el desventurado juguete... ¡La misma cara barbilimpia, el mismo elegante trajecito y hasta los mismos molinetes del bastón! ¡Y para que el parecido fuera mayor, estaba fumando un cigarrillo!... Solo que hacía unos gestos... ¡Qué gestos!... Su muñeco no ponía esa cara, ni su papá tampoco y sin embargo los dos fumaban...

EDUARDO CASTAÑAS (Concluirá)

Boletín Religioso

CULTOS.—Santa Iglesia Catedral.—Todos los días empieza el coro a las nueve y media y a las diez Misa conventual. En la iglesia de Santo Domingo, parroquias de San Andrés, Purísima Concepción, Santa María la Real y ermita de la Soledad, rezo diario del Santo Rosario, al toque de oraciones de la tarde. Religiosas Descalzas.—Continúa todos los días al anochecer, el piadoso ejercicio de la Hora Santa ó Corte de Cristo. Todos los viernes a las cinco y media hasta Semana Santa, habrá solemne *Via-Crucis* en la forma acostumbrada. Seminario Conciliar.—El día 25, festividad de la Anunciación de Nuestra Señora, ocupará la cátedra sagrada el alumno de Oratoria D. Teodoro Antonio Herrera Alvarez. La Comunidad de Religiosas Trinitarias ha dado principio al santo ejercicio del *Via-Crucis* que practica todos los domingos de Cuaresma, a las cinco de la tarde, terminando con devotos cantos a la Sagrada pasión.

Probables negociaciones de paz

Dice el Petit Journal: «Sabemos de buen origen que a pesar de los desmentidos dados en estos últimos días por el ministro de Negocios Extranjeros de Rusia...»

Correos de la Embajada rusa, llegados en estos últimos días a San Petersburgo, de varias grandes ciudades de Europa, han hecho conocer al zar que los verdaderos amigos de Rusia verían con placer el fin de esta guerra mortífera.

Se ha hecho comprender también a Nicolás II que la cesación de la guerra podía calmar algo la situación interior. Y como los japoneses parecen también muy deseosos de empezar a negociar la paz, parece ser que el Gobierno ruso podría, actualmente, firmar una paz honrosa.

Además, en los círculos oficiales rusos hay gran inquietud acerca de la situación de las tropas de Kuropatkine, las cuales parecen impotentes para impedir que los japoneses ataquen Vladivostok con un ejército de 200.000 hombres.

Parece ser, en efecto, que el mariscal Oyama tiene la intención de dividir sus ejércitos en dos fracciones casi iguales. Una de estas fracciones—el ejército del general Nogi—iría a sitiar Vladivostok que las escuadras del almirante Togo atacarían por mar, desde que el golfo de Pedro el Grande esté libre de hielos, esto es, dentro de tres semanas poco más o menos.

El mariscal Oyama, al frente de la segunda fracción, la cual contará, según se cree, 250.000 hombres, continuaría la persecución de Kuropatkine y trataría de rechazarle más allá de Kharbin.

Pudiera ser que los japoneses no pudiesen llevar a buen término el gigantesco proyecto del Estado Mayor nipón. Pero también es seguro que los ejércitos rusos no podrán estar reorganizados y tomar la ofensiva antes de tres meses.

Y antes de este plazo los japoneses habrán recibido grandes refuerzos. Esta cuestión de los refuerzos japoneses no deja de preocupar vivamente al Estado Mayor ruso, y Kurapatkine explicaba en uno de sus últimos telegramas que dirigía al zar, la facilidad con que el mariscal Oyama conseguía obtener tropas nuevas.

Hasta se afirma que durante la famosa batalla de Mukden, los oficiales rusos han podido comprobar que en las filas enemigas había muchos kunguses, coreanos y también tropas irregulares chinas. Y tal vez sea debido a esto que ya no se oye hablar de los boxers.

Sea lo que sea, se cree, en ciertos círculos militares o diplomáticos rusos, que quizá haya llegado el momento de que el emperador Nicolás se decida a negociar la paz.

Y añádesse, que ya no se trata sino de buscar una fórmula conveniente que respete el amor propio de Rusia para que las negociaciones entren en una fase activa.

Tales son los rumores que corren en los círculos bien informados.

ASUNTOS EXTREMEÑOS

La regeneración jurdana

Del verdadero estado moral y material de los jurdanos ha escrito recientemente en Alrededor del Mundo, D. Leopoldo Alonso, dando ocasión a otro artículo del conocido criminalista y sociólogo, D. Manuel Gil Maestre, que tomándolo de la revista Las Hurdes, acabamos de leer en El Noticiero, de Cáceres.

Los Sres. Alonso y Gil Maestre (que correctamente escriben Jurdas, jurdanos) creen, afirman y dan valioso testimonio de ello, que los infelices y desvalidos habitantes de ese rincón extremeño, no son unos salvajes, quasi-bestias, sino seres humanos, hombres, hermanos nuestros, dignos de todo respeto y hartos merecedores de la ayuda de todos y la mayor protección de los poderes públicos, que es lo que nosotros

creemos y siempre afirmamos cuando nos hemos ocupado en esto de las Jurdas.

«Estamos conformes con el Sr. Alonso—escribe Gil Maestre—en que los jurdanos no se hallan en el estado de salvajismo, y en que tampoco, como consecuencia de ello, sean inmorales hasta el extremo cual erróneamente, y acaso con malicia, se ha escrito «de que el incesto sea cosa corriente». Pero si entendemos, y nos es doloroso el confesarlo, que no han entrado todavía en el período de verdadera civilización, a lo cual indudablemente han contribuido el lamentable é inconcebible aislamiento de tal comarca y las pésimas condiciones en que se desarrolla la vida material, condiciones tales que no pueden producir sino la degeneración física y el embrutecimiento moral.»

Tal vez el concepto de que civilización tenga el Sr. Gil Maestre le obligue con fuerza de lógica a ser todavía tan pesimista. Y aunque es verdad, como nota Hitze, que «la posición material es en la sociedad humana base y fundamento de su estado moral, y el desarrollo de la vida del cuerpo, condición y medida del desenvolvimiento del espíritu», la pobreza, de suyo, por sí misma, no implica carencia de conocimientos, los más fundamentales de la civilización, los religiosos; y es más que probable que los jurdanos, prácticamente al menos, sean mejores católicos, y por tanto más sólidamente civilizados que otros pueblos ó comarcas más ricos y abundantes en bienes de la tierra.

No diremos nosotros que sea envidiable la vida en las Jurdas en el respecto social temporal, y que no haya necesidad urgente, urgentísima de facilitarles medios de prosperidad á que tienen derecho como ciudadanos y más preferente derecho como ciudadanos más pobres ó empobrecidos, pero salvando todos los respetos al docto escritor, creemos que solamente por bien disculpable filantropismo puede decir, contra la realidad de los hechos, esto que dice:

«Morel Jeré, y, en general, todos los antropólogos, señalan la miseria cual causa poderosísima de la degeneración individual y social; degeneración que ha hecho desaparecer razas enteras. ¿Es, pues, de extrañar que los jurdanos, azotados de inmemorial por la más espantosa, hayan llegado al grado de degeneración que hoy ofrecen? ¿Puede sorprender á nadie que degenerados, miserables, olvidados y menospreciados por todos, sin que se les haya tendido una mano protectora, sin que se les haya procurado suavizar las duras condiciones de su existencia, se hayan estacionado en el estadio que antecede al de su verdadera civilización?»

Lo que ahora el Sr. Gil Maestre, han dicho antes otros muchos, últimamente, la ilustrada dama francesa Ana Seé, que á fines del pasado año recorrió las Jurdas; pero no pudo decir eso, sin la fundada protesta de nuestro buen amigo D. Julián Mancebo, que actualmente está publicando una serie de interesantes artículos titulados «Las Jurdas en la Historia».

Podrá culparse á los Gobiernos de nuestra época de ese abandono, que ciertamente es mucho é injusto, pero no á Extremadura, á lo menos á la autoridad que aquí tiene la misión de enseñar á las gentes, civilizarlas, conducir las y apacentarlas como á grey suya.

Para no remontar, con mayor fatiga, el curso de los tiempos, recordaremos no más, que ya en el siglo XVII, el prelado cauriense D. Juan de Porras y Atienza se hizo construir en Lagunilla una residencia veraniega, con el fin—dice el eruditísimo y docto Escobar, actual Deán de Plasencia—de atender desde allí más asiduamente al gobierno de aquella parte de su diócesis, «pues para solo residir, tenía, más próximos á la capital y en mejores condiciones, pueblos importantes de la Sierra de Gata». Testigo, muchas veces, el apostólico prelado de aquellas grandes necesidades, de todo orden, de los jurdanos, puso á contribución su peculio y su celo y aun acudió repetidamente á Roma hasta conseguir gravar las rentas del Obispado para construir, como lo hizo hacer, las parroquias y casas-rectorales de Cambricoín, Vegas de Coria, Martín Hebrín y Casares; á la vez que caminos y varios puentes, cuales son el de Batuecas, entre Mestas y Alberca; el de Rioma-

lo entre Vegas de Coria y Mestas y el que facilita el paso entre Vegas de Coria y Riobobos. ¡Y también un hospital! El de Lagunilla, dotándolo cuantiosamente con rentas fundacionales que legó su hermana doña Aldonza y las que agregó de lo suyo, el Santo Obispo. «El afán desamortizador del pasado siglo XIX—dice Escobar—clavó sus garras también en esta importante fundación amyorando sus rentas, hasta el punto de que hoy, sino fuera por los cuidados de los Prelados caurienses, no quedaría ya otra cosa que el recuerdo.» «Ponz—añade el Sr. Deán de Plasencia, (en su Viaje por España, carta I, tom. VIII)—tributa á la caridad y munificencia del Sr. Porras merecidos elogios; pues él fué quien también á su costa hizo cerrar y cubrir con sólidas paredes y bóvedas las aguas medicinales de Baños de Montemayor, hoy de los más afamados y concurridos en España.

Nunca abandonó la Iglesia á los jurdanos, ni como le fué posible dejó de tenderles su mano protectora. Viniendo al presente, recordamos nosotros que nada menos que un doctor en Teología (luego Dignidad ó al menos Canónigo por oposición en la Primada de Toledo) que era hace ya más de treinta años ecónomo de Santa María de Cáceres, la primera entre las parroquias de la ciudad, fué destinado á una parroquia de las Jurdas. Así se menospreció aquí á los jurdanos!

Actualmente el dignísimo Obispo de Coria, Ilmo. Sr. Peris, mantiene viva la gloriosa tradición en el Obispado. Tres ó más veces—dice el Director de la revista salmantina Las Hurdes—ha visitado á pie la comarca! Para saber lo que esto es de penoso, inténtelo cual quiera.

«Quiero—son palabras del Prelado referidas por el Director de Las Hurdes—construir una capillita en cada pueblo para que mis pobres jurdanos tengan donde celebrar la fiesta del Patrono, oír misa los días festivos y hacer los funerales por sus muertos, intento también edificar cementerios, á fin de que no tengan lugar las desgarradoras y tristes escenas á que da ocasión un entierro en aquellos apartados caseríos.»

Las recientemente construidas iglesias de Horcajo y Riomalo de Abajo, la de Caminomorisco, Casa-rectoral y cementerio, la proyectada capilla de la Fragosa... bien demuestran que no sólo propósitos, las palabras de S. I. á cuya costa, fuera del presupuesto oficial, pueden tener los párrocos y coadjutores de las Jurdas con que vivir decorosamente y ejercer su sagrado ministerio de luz y de vida entre aquellas pobres gentes. A la iniciativa del celoso Prelado en beneficio de los jurdanos se debe también la Comunidad franciscana que llamó é instaló en el hospital de Lagunilla y la escuela de niñas que allí regentan estas virtuosas é incansables y caritativas religiosas. Y pendiente está de la resolución que quiera adoptar el Gobierno, la propuesta hecha por el señor Obispo de Coria, para que se encarguen de las escuelas en todas las Jurdas los párrocos, proyecto transcendental (del que nos ocuparemos) pues encierra no ya la regeneración jurdana, sino la de la educación, base de la instrucción, en España entera!

Elya tantas veces citado Sr. Escobar, nuestro respetable amigo, menciona á Ponz que viajando por los malos, pésimos caminos extremeños y recordando las buenas obras del ilustrísimo Porras, escribía: Bueno fuera que Dios deparase algún otro corazón compasivo como el del Sr. Porras y tuviera poder para costear esta obra de hacer buenos caminos.

Pues otro tanto decimos nosotros: Si Dios nos deparase políticos extremeños animados del celo y buena voluntad del ilustrísimo señor Peris, la regeneración jurdana había ya dejado de ser tema para artículos de revistas ó periódicos y no se podría decir que á los jurdanos no se les tendía una mano protectora.

KALL D'ERÓN

19 de Marzo de 1905.

De todas partes

E: ahorro

Cayó en manos de cierto joven un libro titulado «Medio fácil de ser rico, puesto al alcance de todo el mundo».

- 11. Desde la edad de seis meses, el niño tomará, además de la leche de su nodriza, alguna sopita, según indicación del facultativo. 12. Para empezar á darle otra substancia alimenticia, además de la leche de su madre ó nodriza, aconsejamos la siguiente: Hiervase un trozo de pan en cierta cantidad de agua durante una hora, teniendo especial cuidado que no se quemé; hecho esto se batirá el pan con un tenedor y se le echará un poco de azúcar y un polvillo de sal; la adición de leche fría á esta papilla la hace muy nutritiva. 13. No recomendamos las sopas de caldo, como auxiliar de la lactancia durante los primeros meses, porque aparte de volverse ácidas, se digieren difícilmente, y no son substancias apropiadas para el débil aparato digestivo del pequeño. 14. Cuando tenga el niño unos ocho meses podrá tomar la sopa de caldo y algún huevo pasado por agua, que resulte casi crudo, é insensiblemente se le aumentará la alimentación sólida. 15. El alimento de Mellin es un excelente alimento para los niños de teta, pues además de la

Imagínate, lector, si despertaría su interés... «Ser rico! Era su sueño dorado. El libro decía, entre otras cosas, lo siguiente: «Ahorra un céntimo en cada uno de vuestros gastos y seréis siempre ricos...»

«Tened una caja cuidadosamente cerrada y obligaos á depositar todos los días en ella una moneda del valor que queráis; al fin de un año os encontraréis con un tesoro. «Gastar sin necesidad algunos céntimos cada día, es arrojarse por la ventana algunos duros al año, un caudal al cabo de diez años. «Aplazad para mañana la compra de un objeto que deséis comprar hoy... Mañana le encontraréis menos necesario. Separad entonces el dinero que os hubiera costado y veréis en poco tiempo la gran suma que habéis economizado.»

El colmo de la pereza

Un yanqui que posee un gallinero á gran distancia de su domicilio ha ideado un aparato mediante el cual puede distribuir diariamente á las gallinas el alimento, sin más que tirar de una cuerdecita, desde su casa.

Este trabajo le ha parecido á este pobre señor excesivo, y para ahorrárselo, ata la cuerda á un gran despertador, preparado para que suene el timbre á la hora precisa en que debe repartirse el grano á las gallinas.

Al comenzar el repiqueteo, el mismo mozo se encarga de tirar de la cuerdecita.

Grupo escultórico colosal

Desde el estudio del escultor Aurelio Cesare, en Roma, ha sido trasladado á la Basílica del Vaticano el grupo colosal en mármol de Carrara que representa á San Juan Bautista de la Salle, fundador de la Obra de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, en el momento de dar á los niños la instrucción religiosa.

El inmenso grupo deberá ser colocado en la nave central, hacia la derecha, cerca de la capilla del Santísimo Sacramento, á 20 metros de altura. El grupo pesa 20 toneladas, y la estatua del Santo tiene cuatro metros y medio de altura, habiéndose necesitado 25 caballos para trasladarla á la iglesia.

Chinos sin coleta

Los súbditos chinos residentes en París se cortaron la coleta para transigir con las costumbres europeas, pero ahora han tenido que comprarse unas trenzas para poder acudir á la fiesta celebrada recientemente en la embajada del Celeste Imperio en la capital de Francia.

La trenza de un chino mide aproximadamente noventa centímetros, y como quiera que se calcula en doscientos millones el número de chinos que usan coleta, resultará que sus trenzas podrían formar un cordón de pelo de 184.000 kilómetros, que podría rodear á la tierra cuatro veces y media.

Secta ridícula

Existe en Ohio una secta religiosa á la que pertenecen muchos individuos riquísimos, y no menos estrambóticos que ricos.

Aquellos señores han descubierto que la tierra carece de movimiento; que nuestro planeta no es de forma esférica y otros disparates de la misma calaña, de los cuales se reíría en tono de zumba cualquier chiquillo de los que asisten á las escuelas de primera enseñanza. No queriendo los aludidos sectarios que sus hijos aprendan ideas que ellos conceptúan erróneas, han acordado retirarlos de las escuelas, infringiendo de un modo rotundo la ley que impone la asistencia obligatoria de los niños á los centros de enseñanza.

Enterado de esta resolución el attorney del condado, ha llamado á su despacho á los infractores, exigiéndoles el estricto cumplimiento de los preceptos legales, sopena de las multas consiguientes, en su grado máximo.

Los recalcitrantes sectarios, antes que someter la inteligencia de sus hijos al yugo del error, se han decidido á enajenar sus bienes y abandonar el territorio de la gran República norteamericana.

DEBUT DEL TENOR MARCÓ

«MARINA»

Cáceres, 19

A veces el perder una sola fecha hace que lo que se escribe pierda lo que se llama oportunidad.

Pero á veces también los hechos que se narran son siempre oportunos, y á éstos pertenece el debut del Sr. Marcó, brillantísimo tenor que ayer nos dedicó las primicias de su arte exquisitísimo.

José Marcó es muy joven aún y sin embargo, á pesar del poco tiempo que lleva dedicado al teatro, posee todas las cualidades indispensables á un actor y á un cantante.

Su voz delgada, vibrante, extensa, hermosa, conmueve y emociona; y el sábado, en la hermosa producción de Arrieta, que yo creo inmortal, su alma de artista comunicó sus sensaciones poéticas á cuantos llenaban el teatro, que le aplaudieron frenéticos.

Marcó nació en Alicante, y estudió con el maestro de canto D. Francisco Fons, alicantino también.

¡Puede enorgullecerse el maestro!

Y nada digo hoy de Lafta, que estuvo muy requetebién; ni de Andrés López, ni siquiera de la señora Soriano, que estuvieron como siempre, admirables. Así, pues, sea hoy todo para el señor Marcó, que puede honrarme contando en el número de sus admiradores.

MIRABAL

Cáceres al día

Información

La noticia más concertada durante estos días es la que algunos periódicos locales han lanzado á la publicidad referente al rompimiento habido entre los Sres. D. Miguel Muñoz y D. Germán Millán.

A propósito de esto—dice uno de los colegas—hemos oído que el Sr. Millán dice á todos cuantos quieran escucharle que él continúa siendo «perfecto maurini fuera de ella á otro jefe que el propio Sr. Maura.

—De regreso de Alcántara, hace unos días que está en Cáceres el candidato diputado provincial D. Ignacio Navarro, como es sabido, no ha sido proclamado, en contra de lo que se esperaba.

Hemos tenido ocasión de cambiar algunas palabras con él sobre tal asunto, y de la conversación hemos sacado en concreto que el Sr. Navarro no ha permitido ó no ha debido perder por cuatro votos de minoría, toda vez que le sobraban 80 votos que, según parece, no le han sido computados.

Algo entendimos también sobre la protesta del acta del Sr. Salvado, y sobre no sabemos qué certificaciones de escrutinios que han de dar lugar á que este jaleo, si el Sr. Navarro perdiera el pleito en la Diputación, llegue á verse ante los Tribunales de justicia.

—Ha tomado posesión de la escuela graduada de este Instituto el Sr. D. Miguel Sánchez de Castro, que la obtuvo tras brillantes ejercicios practicados en las últimas oposiciones.

—La sección de cuentas de este Gobierno ha aprobado el presupuesto adicional para 1904 del pueblo de Brozas.

—Se encuentran en Hervás y Hoyos practicando revista á los niños prohibidos, procedentes de la Casa-cuna, los oficiales de la Diputación provincial don Gumsindo Vaquero y D. Vicente Fontanal.

Sobre esto de prohijamiento se decía que estaban cometiendo grandes abusos y con el fin de poner término á los mismos, han salido los celosos empleados que regresarán en breve.

Con este objeto salió ayer también el digno jefe de la sección de cuentas de este Gobierno, D. Luis Ríos, que recorrerá todo el partido de Valencia de Alcántara.

—En Berrocano se cometió anteayer un robo, del que fué víctima una vecina llamada Saturnina González.

Para llevarlo á cabo, los ladrones descerrajaron la puerta de la calle y un baul.

Han sido detenidas, como autoras, presentas, dos mujeres llamadas Ana y Anaclea Tejero.

—Ha sido nombrado juez municipal suplente del Casar de Cáceres D. Francisco Galán Sánchez.

En propiedad se han nombrado: Para el Juzgado de Cabeza del Buey, á D. Francisco Martínez Mata; para el de Fresnedoso, á D. Antonio Serrano Muñoz, y para el de Casas del Puerto á don Isidro Fernández Grande.

—Ayer tuvo lugar en la iglesia parroquial de Santiago la misa de cabo de año de la señora doña Primiliva Godínez de Paz, esposa que fué de D. Eladio Marcos Calleja.

Al solemne acto asistieron numerosos amigos y deudos del Sr. Marcos Calleja, á quien, al igual de toda su distinguida familia, hacemos presente nuestro pésame.

—Ayer llegaron á Cáceres los profesores que componen el sexteto dirigido por el maestro Espino.

Anoche tuvo lugar el primer concierto de que damos cuenta, y esta noche se verificará el segundo, del que mañana nos ocuparemos, Dios mediante.

A. DE MIRABAL

Cáceres 19 de Marzo de 1905.

Pedid en todos los establecimientos los amonillados LAMERO y BOTALLA de la casa Pedro Domecq, de Jerez de la Frontera. Agente exclusivo en Extremadura, Eduardo Cambas Cívico.—Badajoz, «Hotel Central».

Se hace traspaso, en población importante de esta provincia, de una industria acreditada. Razón, en esta redacción.

- nes amoniacales ó de nitrato de amilo, hielo en el recto, lavativas irritantes, sangrías, insuflación de aire en la boca ó tráquea, traqueotomía, inyecciones subcutáneas de estrignina, atropina, amoníaco, digitalina, éter y alcohol, é introducción de agujas en las paredes del corazón. La inyección hipodérmica de éter, así como las inspiraciones de nitrato de amilo, son en absoluto nocivas y deben desecharse siempre. 2.° Medios útiles é inofensivos.—Inclina hacia abajo y atrás la cabeza del enfermo, transfusión de sangre, inyecciones subcutáneas de una solución de cloruro de sodio, electrización del nervio frénico, respiración artificial. Si la respiración se detiene á la vez que los síntomas cardíacos, precisa hacer aquella artificialmente. Contra el sudor fétido de los pies 1. Dermal... 2 gramos. Polvo de cal apagada... 70 " Polvo de almendra... 30 " Uso externo.

BOLETIN DE MERCADOS

(BADAJOS 18 DE MARZO) Estado del tiempo. Las observaciones recogidas hoy en el Instituto...

La oferta y la demanda. No tenemos noticias de nuestros corresponsales de haberse realizado operación alguna en los mercados de la provincia. Los precios acusan firmeza.

Mercados extremeños. BADAJOZ, 18.—Trigos rubios, 60 reales fanega; cruches, 60; cebada, 34; habas tarragonas...

SEVILLA.—Trigos rubios, 57 reales fanega; blancos, 52 a 53; cebada, 31; habas...

Ganados extremeños. Cerdos al destete, 60 reales as, 140; de un año, 230; cabras...

Aurora COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS. Establecida en Bilbao, en el edificio de su propiedad. CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS.

Noticiero. En la capital, un mes, 1'25 pesetas.—Trimestre, 3'75.—Extranjero, un año, 24 pesetas.

Noticiero. En primera plana, línea del cuerpo 8. 0'50 pesetas; en segunda, 0'20; en tercera, 0'10 y en cuarta, 0'05.

The Royal Compañia de seguros contra incendios y sobre la vida. LONDRES Y LIVERPOOL. Autorizada en España por decreto del Gobierno...

MORGAN Y ELLIOT. GIRON—BILBAO—BARCELONA. Grandes Depósitos de Maquinaria. Máquinas de vapor mayor economía, de Soc. Anon. BOLLINCKX.

SE RECIBEN ESQUELAS DE DEFUNCION. HASTA LAS DOCE DE LA NOCHE. En la imprenta y administración de este periódico, Plaza la Constitución, número 8, y Zurbarán, número 2.

La Favorita Gran Hospedería de Francisco Santos. Vasco-Núñez, 1, 3 y 5. Este establecimiento cuenta con espaciosas habitaciones, todas exteriores, iluminadas con luz eléctrica.

La Almíbar. Se enseña a hacer toda clase de jarabe de limón, naranja, zarzaparrilla, horchata, etc. Última Moda. Recomendamos a las elegantes vean el figurín expuesto en nuestro escaparate...

Doctor La Rosa. Médico de la Beneficencia. (BROZAS) de espantos (tuberculosis, pulmonías, etc.) de excrementos (coli-bacilosis, gastritis, etc.) de moco (difteria, garrotillo, etc.) de pus (flujos de matriz, de uretra, etc.) de sangre (paludismos, anemias, etc.) de ómitos (lavados de estómago, etc.)

MADRE DE DIOS ALMACENES DE MADERAS y fábrica de aserrías, con máquinas alternativas circulares y de cinta más perfeccionadas hasta el día. Cayetano Pesini. Castillo, 14 y 16 y San Lorenzo, 25, 27, 29, 31, 33, 35, 37 y 39.

Badajoz Es el mejor local de la capital. Vinos defectuosos. Los vinos que cubren ó pierden su color al aire libre, los vinos agrios, turbios, dulces y alterados se corrigen y disponen para su venta. Existo completo y economía. Consultas gratis. Tanino Enántico. Eficaz é inofensivo producto para mejorar y conservar inalterables los vinos; aumenta su color, evita el avinagramiento, se usa en todo tiempo, y es indispensable para los vinos de exportación.

EXQUISITOS CHOCOLATES. R.R. PADRES BENEDICTINOS. LAS PERSONAS QUE DEBEEN TOMAR EL MAS PURO AGRADABLE É HIGIENICO DE LOS CHOCOLATES DEBEN PROBARLOS. A 2'25 y 3 Ptas. PAQUETE CON CANELA SIN ELA Y Á LA VAINILLA.

Cooperativa Civil. y en la cervicería de El Gallo. Emilio Alba. BADAJOZ.

LA DELICIA Banco Hipotecario de España. Préstamos hipotecarios amortizables con interés anual de 4'25 por 100. Este Banco hace á los propietarios de fincas rústicas y urbanas préstamos en metálico, reembolsables por anualidades calculadas de manera que el capital recibido quede amortizado en un periodo de cinco á cincuenta años, á voluntad del peticionario; al terminar el pago de las anualidades pactadas, quedan las fincas completamente libres para el propietario; también puede extinguirse la deuda antes del plazo del vencimiento, porque el prestatario tiene la facultad de anticipar en cualquier tiempo el pago de todo ó parte del préstamo que le convenga.

José Rincón y Ramos, Perito Mercantil y Corredor de Comercio. Préstamos y cuentas de crédito personal y con garantía de valores del Estado é industriales en el Banco de España. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa é industriales. Descuento de letras y pagarés de comercio. Badajoz.

José María Aguilar. Gran fábrica de anisados de vino, jarabes para refrescos y bebidas gaseosas. Especialidad de la casa Anís Extremeño. Medalla de plata y diploma de honor en la Exposición Onubo-extremeña de 1903. Fregenal de la Sierra. CASA-PENSIÓN. Doctor Lobato, 4, bajo. BADAJOZ.